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Domingo 20 de noviembre 

 

Bienvenida e introducción de la Ruta de Aprendizaje  Chivita Pachanguera: “Agenda 
de    Mujeres Pescadoras: Mares, Ríos y Manglares” en las instalaciones del 
INCOPESCA. 

 

Lunes 21 de noviembre 

Fray Casiano ( Asociación de marineros de San 
Luis) 

Bienvenida por parte de los representantes de la 
Asociación y los representantes de la Red de 
áreas marinas de pesca responsable. 

Mujeres Pescadoras de San Luis presentes: 

 Maxima Díaz Acevedo 
 Jorlania Zambrano 
 María Delgado Rojas 
 Nuria Méndez Vásquez 
 Maria Murillo 
 Lorena Jirón Rosales 
 Cinthia Díaz 

 

Doña Sonia: 

La Red de areas marinas de pesca responsable tiene que ver con la unión de todos.  
La red quiere hacer un equipo de trabajo que nos represente.  Hoy contamos con 
participación de los territorios indígenas,  que es también muy importante en el 
proceso para cumplir las directrices de pesca artesanal sostenible y la Red.   Es muy 
importante dar a conocer lo que son las Directrices voluntarias. Estas  directrices  
nos va a permitir conocernos y trabajar juntos.  

Conocer mujeres de mares, rios y lagunas, articular los esfuerzos para vernos 
beneficados todos y en conjunto.  Como sector de pesca artesanal,  que incluye pesca 
marina, pesca en ríos, esfuerzos ostricolas y otros. 

Ivannia: Conocernos e integrarnos es un objetivo de esta ruta de aprendizaje, de 
esta Chiva pachangera. 

Aracelly: Yo visité esta comunidad como parte de la Red y de la implementación del 
proyecto REBYC.  El proyecto de reforestación de manglares es un elemento 
importante que ha sido desarrollado por esta comunidad.  Tienen 4 centros de 

Donald Villareal, dando la charla introductoria en San Luis 



acopio donde hay sembrados unas 6000 plantas de manglar.  Son personas que son 
humildes y tienen ganas de seguir adelante. 

Miguel Bolivar:  Yo soy pescador artesanal con cuerda, cuando había pescado, ahora 
cada día pescamos menos.  Algunos somos mayores como yo, casi no hay gente 
joven en esto de la pesca. Somos responsables en esta comunidad y que queremos 
ayuda.  

“Nosotros tenemos una situación dificil, somos pescadores , somos empleados sin 
permisos de pesca.  En época de veda, todos se involucraban y nosotros estamos por 
fuera, nos ven como ilegales.  Nosotros somos empleados y somos peones, nunca 
nos alzaban a ver y fundamos nuestra asociación”.    

“Nos impulsaron dos personas y nos decían que solo unidos nos iban a escuchar.  
Hoy nos damos cuenta de que solo unidos vamos a poder trabajar.  Formamos 
Marinos de San Luis y si logramos defender nuestros derechos vamos a avanzar.  
INCOPESCA nos está dando el apoyo y también CoopeSoliDar R.L  a través del 
proyecto de la FAO”. 

Se visita el local que espera la asociación tener. Hemos trabajado con la gente de 
INDER y luchar con el hotel Puerto Azul para ver si es posible negociar este local.  
Queremos que sea de la Asociación. Hacer un muellecito flotante, hacer tours.  Hacer 
unas panguitas tipo pantaneras para montar tarros plásticos para limpiar la basura 
hasta el barrio del carmen.  La pelea dura es el invierno, queremos hacer la lucha de 
la consciencia para que la comunidad no ensucie. 

Cuando no pasa el camión de la basura, nosotros hemos recogido en 5 meses, 50.000 
kilos de basura en este estero.  La gente no le gustaba que limpiaramos, ahora la 
gente hace más conciencia. Hemos hecho conciencia, ahora en nuestros manglares 
se han hecho otros estudios y ahora hay menos basura.  

Aracelly:  Es importante mejorar las visitas de la escuela al trabajo que desarrolla la 
asociación.   

Donald:  Tomamos la palabra de Aracelly y la 
semana pasada vinieron los niños a sembrar y 
hemos empezado a trabajar con la escuela.   

Las mujeres de la comunidad:   

Jorlania Zambrano 

Como primer lugar yo soy ama de casa y esposa. Mi 
labor es también la de ir a pescar con mi esposo. 
Entré a esta asociación y me puse a sembrar mangle.  Hemos hecho también 
limpieza. Yo le hablo a las plantas de manglar, que crezcan, que desarrollen, que 
queremos verlas bonitas, ellas hacen caso.  



Mi esposo fue a hacer 3 dias de marea, y ganó 20.000 colones, qué hacemos? Solo la 
luz es 12000, y solo somos nosotros dos.  Ahora la situación se ha puesto muy dura.  
Mucha gente nos critica a nosotros por no participar, nosotros no tenemos el tiempo 
para ir se aquí para allá como Uds.  Tenemos que integrar más mujeres e la 
asociación.  Jalamos más mujeres pero la que no tiene 5 niños tiene 7 y ella tiene que 
trabajar tambie´n.   

Doña Sonia Medina:   Algo importante es incluir a esas mujeres, tenemos que incluir 
y llamar a los que tienen menores posibilidades de salir adelante para que 
participen. Esta ruta es para eso, para que nosotras las mujeres sepamos cuál es 
nuestro valor, que nos demos cuenta de que el papel de la mujer se ha invisibilizado. 
Para que tambien nosotras tengamos posibilidades  de surgir. Algo muy importante 
de empezar a reconocer es que  ninguna tenemos el tiempo.  Esto es algo para 
nosotras, este espacio es de nosotras y tenemos que hacerlo valer. 

Doña Eugenia Férnandez:  Yo tengo un proyecto ostricola, y tengo que estar allá, 
pero igual hago el esfuerzo de participar en estas actividades.  

Ivannia: Las voces a nivel individual son más difíciles de escuchar.  Las mujeres 
pescadoras habían estado muy invisibilizadas, no solo nosotras sino también las que 
están en las comunidades.   

Aracelly:  Muchas veces solo se ve la labor del hombre.   Esta gira es para que nos 
demos cuenta de que lo que la mujer gana trabajando es valioso  

Sra. San Luis:   La mayoría de mujeres  no quieren participar, y obedecen al esposo, 
hay que trabajar con ambos.  Ya nosotros tenemos un enlace con la UTN 
( Universidad Tecnica, Universidad de Costa Rica e inder).  Vamos a hacer un 
diagnostico de la asociacion, somos personas que no estamos acostumbrados a 
manejar a las mujeres en nuestra oganización.   Nos han dicho, vamos a atraer a las 
mujeres, pero sí hemos trabajado con mujeres.  De diciembre a junio trabajamos con 
31 mujeres. Cuando vino Doña Sonia de la Red de AMPR vinieron 19 mujeres. Este 
es uno de los lugares donde se vive en extrema pobreza, todos vivimos de la pesca y 
ahora la pesca no está dando. 

La Sra. de San Luis:  La que iba a participar en la gira, se reportó enferma no 
sabemos si es cierto.   Hay machismo, no las dejan participar.  

Aracelly:  Talvez es que la misma mujer no se lo ha creído.  Hay mucho machismo en 
las costas pero nos ha faltado preparación. No creemos que hemos podido, que 
tenemos un valor, hay que creercela.  Nadie es dueño de nadie.  

Sra.  de San Luis:  Muchas mujeres no entienden de eso, no saben de eso, hay que 
enseñarles a ellas del valor que tienen, si no nunca van a reconocer el valor de la 
mujer.  

Donald, pescador de San Luis:  Para nosotros esta visita es importante, las mujeres 
van a preguntar, ellas van a ser la voz de la que otras mujeres pueden aprender.  



Mujer indigena María Fernández:  Nosotros en 1985 en Boruca tuvimos el mismo 
problema que ella expone.  Hoy en día la comunidad es empoderada por mujeres, lo 
hicieron solo 4 mujeres y como ella tiene el conocimiento hay un deber de 
transmitir el conocimiento.  Enseñarle lo que yo soy y puedo hacer. 

Doña Eugenia:  Yo vivo en una comunidad muy machista. Yo para salir a capacitarme 
en liderazgo y autoestima dejaba mi maleta afuera.  Capacitarse y salir adelante, 
tenemos que dejar los esposos y quedaron enojados.  Están largo y no pueden llegar, 
están en el Valle la Estrella. 

Mujer indígena: Nosotras somos astutas, hay que saber llegar para poder trabajar 
con la pareja.  

Vivienne:  Pensamos que se recupera la pesca? Porque esto parece ser un tema 
crucial en la discusión de la sostenibilidad de las comunidades y la pesca de pequeña 
escala.  

Pescadora de Paquera Tambor, Doña Sonia Zeledón:  La destrucción es dura. Todo 
es recuperable pero hay que dar más tiempo. La veda es muy poco.  Las vedas tienen 
que ser más largas, las áreas de pesca debe de implementarse. El mismo pescador 
debe de aportar.  En las áreas de pesca responsable el pescador debe de sacar las 
especies adecuadas de tamaño, cada pescador debe de hacer conciencia en el 
momento de pescar . Formas y maneras de pescar, depende del tipo de anzuelo, de 
la malla. 

Jose Luis, pescador de San Luis:  Algunas licencias de pesca las tienen las mujeres, 
cuando las licencias se han dado.  Aquí  hay 40 permisos.  Si hay mujeres hay que 
hacerlo, 20 para mujeres y 20 para hombres.  Esto se dió en el 85.  Ultimos en el 
2010. La mayoría son personas del gobierno, muchas son maestras, profesoras.  
Necesitas dinero para tener la licencia.  

Es importante hacer un estudio para ver donde estan las licencias y cómo fueron 
entregadas y como se estan utilisando, si hay gente empleada por el gobierno que 
tiene licencias de pesca.  Hay que desarrollar mecanismos para que personas que 
necesitan las licencias puedan obtenerlos.   

Tenemos inscritos 112 socios, ninguno tiene permiso. Hay personas que estan 
muertas y retiran la veda.  Otras personas, tienen su permiso de pesca y no tienen 
artes, exoneran la gasolina y la venden.  

Se ha estado tratando de que INCOPESCA avance en esto, pero a veces tenemos que 
ser nosotros los que denunciemos a las personas que están en esta situación.   

Se comparte Chomes y Paquera la solicitud de licencias para que se manejen en las 
organizaciones que si conocen quienes son los verdaderos pescadores de la 
comunidad.  



Ivannia: La denuncia es importante también en un tema de género como lo es la  
violencia contra las mujeres las mujeres.  Lo que pasa en la casa también es politico.  
Muchos de los mensajes que hoy hemos oido, “soy complice si no denuncio”. Hay 
que tener las vias seguras, pero si hay confidencialidad para poder decir lo que pasa. 
No es justo que una familia se lleve el dinero de una veda.  

 

En San Luis: 

Luis Angel:  Pescador de Linea.  Mi permiso es linea y trasmallo.  Se han visto 
cambios en la pesca.  10 años atras habia suficiente, ahora esta duro. Talvez porque 
es el niño o la niña, pero hay cambio. Es dificil para los artesanales, el combustible 
duro y hay que dar la vuelta para salir.  Hay que salir por aqui.  Ahorita, yo soy 
adulto mayor, de mi dependen 6 personas, proque a mi me dan una pensión de 
130.000 y eso es demasiado bajo.  Me cuesta mucho, a esta edad uno la siente.  

Tenemos un problema con el seguro, voy a reonvar el permiso de la compañera mia.  
Para aplicarla es a lo de ahora.  La rechazaron porque el carnet de pesca esta 
vencido, porque soy casado.  Yo me aseguré por pago propio, ASOPAPO ayudó a esto.  
Pero al salir pensionado salgo por el seguro.  

Tengo un Motor 20. Me dan 960 litros por mes. Si le alcanza.  Viaje ida y vuelta son 
como 60 litros dependiendo del motor en una jornada de pesca.  

Reflexiones en la buseta sobre la visita a los Marineros de San Luis: 

Doña Marisia:  Me impresiono ver un adulto mayor trabajando. En mi comunidad el 
adulto mayor no lo ponemos a trabajar por problemas de salud. Nosotros vamos al 
manglar, el barro es hondo y si queda en el campo es dificil.  Ellos piensan de que 
todo nos lo van a dar, esa dependencia no es buena. 

No acostumbrarnos a que todo se nos de es importante, es bueno que las 
instituciones nos apoyen al inicio, pero cuando ya empezamos seguir nosotros.  

Doña Sonia Medina:  Hay que motivar a las mujeres, siento que tienen una 
autoestima baja. Estan con las pilas muy bajas, a esta comunidad debe de entrar el 
INAMU para capacitación y ayuda.  Que puedan defenderse como mujeres. 

Sara García:  Ellas quieren, pero les falta ayuda .  

María:  Es lastimoso ver la actitud que tienen, el termino pobreza, si sentimos ser 
pobres lo seremos siempre. Yo no soy pobre, si yo trabajo salgo adelante. La idea es 
entre todos salir adelante, si somos 3 que mañana seamos 4.   

Sonia:  Yo creo que les hace falta un apoyo del INAMU, charlas, algo que las haga 
subir la autoestima para surgir. Dice que en el Roble pasa igual. 



Sonia: Algo importante que tenemos que manejar como reto en la agenda de 
mujeres pescadoras, generar las oportunidades para que ellas puedan sacar 
adelante estos retos.  Hoy no van a estar con nosotras de Fray Casiano ni San Luis, 
pero debemos todas luchar por ellas.  

Salida hacia Pochote (201) 

Presentación y participación de las mujeres para conocer sus realidades en la         
pesquería de pequeña escala. 

Mujeres Pescadoras de Pochote presentes:  

 Teresa Villegas Rosales 
 Isabel Guevara Carballo 
 Higinia Medina Gómez 
 Alejandra Torres Araya 
 Seilyn Murillo Araya  

 

POCHOTE 

 

Rosendo:  Nos da la bienvenida, menciona  

la importancia de que la Asociación de  

Desarrollo de Pochote y su relación con la Asociación de pescadores. 

Marion Mejias ( Municipalidad de Nicoya):   Nos hemos unido para conversar y unir 
esfuerzos para ser positivos y coolaborar con los pescadores.  Poquito a poco hemos 
ido avanzando para lograr el apoyo en el tema del centro de acopio.  También hemos 
apoyado la participación de estos pescadores en la iniciativa de la Mesa de diálogo 
de ordenaiento de camarón  y avanzar hacia el proceso nacional de dignificación de 
la pesca .  A veces los gobiernos locales no tienen proesupuesto pero podemos hacer 
buenos enlaces y autoridad de poder apoyarnos y poner a otras instituciones 
públicas a que ayuden con Uds.  INA para capacitación ( tenemos a Luis Lippi, y ellos 
entran a proyectos).  

Rolando:  Tenemos un alcalde que dice, vaya adelante, nosotros como pescadores 
necesitamos apoyo.  Ha habido una apertura de la municipalidad.    

Estudiante:  Luis Manuel Lippi , del Colegio de Nicoya.  Estoy trabajando un proyecto 
de molusqueros. Un proyecto para el INDER para un proyecto de 100 hectareas para 
actividades agricolas, pollos, ganado. Traer más ingresos a esta zona. Un informe 
escrito para que se revise y se presente al INDER. También hemos apoyado la parte 
legal de la asociación.  

Marión Mejías de la Municipalidad de Nicoya, 
dando la bienvenida en Pochote. 



ACOYAPA es una comunidad vecina, y es importante que comparta con Aracelly y 
que se pueda salir adelante.   

Se presentan las pescadores y pescadoras: 

Teresa Villegas.  Pescadora de Pochote. Iridia.  Asociación de desarrollo integral 
trabajamos con el sector pesquero, Carlos Medina. Nosotros trabajamos con el 
pescador y también con las instituciones que apoyan a la comunidad. Elizabeth 
Guevara.  Un gusto ue nos visiten. Las compañaeras somos pescadoras.  Nosotras 
estamos aquí.  Arturo Carrillo, pescador, que no sea la ultima. Luis Fernando 
Tesorero.  Esto no se ha hecho todavía.  Nunca habiamos tenido una presencia así. 
Conozco a doña María eugenia, somos de los mismos, me siento orgulloso de verlas 
a Uds. aquí.  Aprecio el apoyo de las instituciones y también de Don Luis.  Son 
futuros, gente que venga a apoyar.  Jeannette Rojas Calderón.  Cindy García Montes, 
Vice-presidenta de la Asociación de desarrollo.  Arnulfo Medina y soy pescador. 
Alejandra Lopez, Zeilyn Medina y soy pescadora.  Fabiola Gracia Rojas.  

Nosotros quisieramos tocar el tema de la inseguridad ( el robo de motores).  Aquí, 
nos han robado los motores 7 veces. El tema de seguridad en las Islas es un tema 
importante.  El robo del motor duele mucho y como duele que le roben a uno su 
fuente de trabajo.  

Hay un proyecto de cómo ayudar a esos pescadores que les robaron los motores, por 
lo menos a los que les habían robado.  Se aceptó y quisieron hacerlo más grande, se 
amplio a toda la zona 201.  Más o menos 300 motores y cambio de motores muy 
viejos.  Eso se cayó por las dimensiones que se dieron.   Nos van a ayudar, se van a 
comprar 29 motores que fueron primero objeto de robo y luego a pescadores con 
licencia al día y que se dedican a pescar.  No para aquellos que tienen permiso pero 
no tienen equipo para pescar.  Ayuda a Puerto Jesús y Pochote.  

Hay que creercela, debe de existir voluntad y seguimiento de las organizaciones. Me 
decía que había que ir a defenderlo.  Nosotros creímos, en INCOPESCA, en SENASA 
( vino don Bernardo Jaen directamente). Nos ha ayudado y ahora ningun recibidor 
cumple con la Ley SENASA y ya nosotros estamos listos.  

Recorrido por Pochote Tour en el Área Marina de Pesca Responsable  201.  

  

Salida hacia Chomes 

 

Martes 22 de noviembre 

Trabajo en la Agenda de Mujeres Pescadoras: Mares, 
Ríos y Manglares 

Mujeres de CoopeMolusChomes R.L. 

 



Bienvenida por parte de CoopeMolusChomes R.L. 

Doña Sonia:  Es un placer para nosotras como parte de la Red visitar Chomes de 
nuevo.   La importancia de constuir una agenda de la Red de mujeres pescadoras.  
Para la Red esto es un reto muy importante, debemos de ir a dar a conocer lo que las 
mujeres estamos constuyendo.  Deseamos preparar y trabajar en proyectos 
colectivos. 

Vine el domingo para trabajar un proceso, estamos trabajando la agenda de mujeres 
para las instituciones.  Deseamos que todas participemos en las actividades Aunque 
creamos que lo que podemos proponer es poco.  Deseo instarlas a todas a que 
participen.  Todo es importante.  Venimos a  hacer un trabajo que represente a las 
mujeres que trabajamos en rios, lagos y manglares.  

Se agradece a l INCOPESCA y a CoopeSoliDar R.L por el apoyo y seguimiento a esta 
iniciativa. 

INCOPESCA- Victor:  Don Gustavo hace el llamado a Uds. como mujeres y la voluntad 
de la importancia de la mujer.  Algunas ideas: 

-Agradecer el llamado de las instituciones, pero las instituciones están creadas para 
con uds. y el desarrollo del civil. 

Aquí nos organizamos sociedad civil y gobierno. 

-Hoy tenemos a mujeres de Chira y es importante que otras mujeres se nos unan a 
ver un proceso de fortalecimiento.   Lo que han venido haciendo y pidiendo a las 
instituciones de gobierno lo que se tiene que hacer, podemos hacer los cambios y 
esos cambios empiezan por nosotros.  Porque no iniciamos esas buenas prácticas y 
las llevamos a otros lugares ( por ejemplo a Chira). Estos procesos de 
empoderamiento desde las mujeres que son 39 mujeres esto nos perite generar 
encadenaiento.  

No hay espacios vacios que no se puedan tomar, tomarlos y apropiarnos e ir a 
nuestras comunidades a hacer estos cambios.  

Palabras mujeres Chomes:  

Para nosotras el grupo de molusqueras es un placer recibirlos.  Yo soy parte de la 
cooperativa, soy parte de las 12 mujeres que trabajamos el plan de ordenamiento. 
( soy Carmen) 

Arelis Jimenez. No es que seamos un gran ejemplo, pero si hemos avanzado en un 
ejemplo que las cosas se pueden hacer.  Hacer que los sueños se puedan realizar. 
Vamos a contarles del plan de ordenamiento que estamos haciendo. 

Zelenia García y les vamos a contar para que lleven ideas y las practican. 

Yo soy Arlette y soy de la cooperativa.   



Presentación de mujeres:   Isla Chira y el objetivo de la visita 

 Tatiana Espinoza Carrillo 
 Shirley Fernández Díaz 
 Teodora Medina Díaz 
 Claribeth Medina Torres 
 Leonela García Medina 
 Lorena Sequeira Medina 
 Gloria Pérez Martínez 

 

Se explica la historia de CoopeChomesMolus R.L. 

Recordando lo que se hizo en el Foro de mujeres: Ahi nos reunimos muchas mujeres 
e hicimos un gran mapa para ver de donde veníamos. Se definieron varias lineas de 
interes. 

1.- Fortalecimiento de las capacidades de la mujer 

2.- Mejoramiento de la salud 

3.- El reconocimiento de las mujeres pescadoras en su trabajo tan diverso. 

Hoy vamos a recordar los temas y vamos a avanzar en los temas que mas nos 
interesan y vamos a sumar a más mujeres en este tema.  

¿Que es una agenda? 

Una agenda es como una guia, los diferentes pasos a seguir.  Luego se la podemos 
dar a las instituciones del gobierno. La agenda tiene derechos y deberes, hoy 
tenemos que pensar en las cosas que vamos a hacer, tenemos energía, fuerza, 
conocimiento. Tenemos las Directrices voluntarias para la sostenibilidad de la de 
pesca artesanal de pequeña escala.  

Una agenda de nosotras, construida por nosotras y para nosotras.  Debe de haber 
también una corresponsabilidad. Esto es fundamental. Las cosas se hacen si uno las 
quiere hacer.   

En lo que fue el plan de aprovechamiento no fue un costo tan elevado, pero nosotros 
lo queriamos, lo necesitabamos. 

Algo importante es que se tiene que tomar en cuenta el cambio climático y esto es 
importante en lo que hacemos en nuestras organizaciones.   Don Rolando en la 201 
nos lo dijo.  El gobierno nunca pensó en lo que es el cambio climático en el sector 
pesca. Hace un año se nos involucró en un taller para conocer la perspectiva de la 
mujer en el cambio climático y hoy hoy tenemos que revisar este tema y avanzar el 1 
y 2 de diciembre. ( La Fundación Ebert ya nos convocó) 



Esta agenda tiene que tener seguimiento.  Después de revisar lo que dijimos, qué 
podemos hacer?. Hacer y representar a otras.  Decir qué podemos hacer en el 2017. 

Temas importantes para la agenda: 

1.- Facilitado por Victor Férnandez Rojas (INCOPESCA): Relaciones sociales 
reproductivas y productivas en la cadena de valor de la pesca artesanal. 

2.- Facilitado por Gloriana Alverez Leiton (INCOPESCA): Aspectos reproductivos 
para su reconocimiento en su trabajo y empleo decente. 

3.- Facilitado por Ivannia Ayales Cruz (CoopeSoliDar R-L): Empoderamiento social y 
organizacional de las mujeres. 

4.- Facilitado por Flora Sánchez Sáenz (CoopeSoliDar R.L): Salud de las mujeres en la 
pesca artesanal. 

5.- Facilitado por Vivienne Solís Rivera (CoopeSoliDar R.L): Aspectos ambientales y 
culturales de sostenibilidad de la pesca artesanal. 

6.- Facilitado por Carlos Brenes Tencio (CoopeSoliDar R.L): Tecnologías de 
Información y  Comunicación, TIC´S. 

 

 

RESULTADOS DE LOS GRUPOS DE TRABAJO 

Los resultados, reflexiones y nuevas ideas a 
partir de las voces de las mujeres pescadoras 
artesanales que se dieron en las diferentes 
estaciones de trabajo, se sumaron a los primeros 
hallazgos  reflejados en el I Foro Nacional de 
Mujeres Pescadoras Artesanales, en Chomes-
Puntarenas, siendo espacios para una robustecer 
la construccion de la Agenda de Mujeres 
Pescadoras de Mares, Ríos, y Manglares. Y sus 
hallazgos fueron los siguientes:   

GRUPO 1:  RELACIONES SOCIALES REPRODUCTIVAS, Y PRODUCTIVAS. 

¿Que ocupamos las mujeres? 

 Educación de madres, se debe cambiar la visión y la formación de tal manera 
que el hombre tome sus responsabilidades.  

 Se debe romper los mitos en el tema de la hombría, construir nuevas 
masculinidades, este tema se debe trabajar, ya que todos somos iguales y 
sentimos iguales. 



 Se deben romper esquemas y conceptos, que el hombre no tiene 
sentimientos y puede verse de manera diferente, exteriorizar sus 
sentimientos, estos temas deben trabajarse  

 Se debe mejorar procesos de dialogo entre las parejas.  
 Se debe capacitar y sensibilizar en hombres y mujeres para reconocer el 

valor del trabajo reproductivo de las mujeres.   
 Se debe trabajar en el reconocimiento de los tiempos que la mujer invierte en 

labores del hogar, el apoyo a la pesca, a sus hijos en la escuela.  
 Debemos capacitarnos en procesos administrativos-organizacionales, “las 

mujeres somos administradoras por naturaleza”, eso debe reconocerse para 
recibir apoyo y tener organizaciones fuertes.  

 Se deben generar espacios de compartir en pareja, un tema que debe 
fortalecerse desde las organizaciones para generar un ambiente adecuado. 

 Se debe cambiar la legislación de la zona marítima terrestre, apoyar las 
actividades pesqueras en las zonas costeras. 

 Se debe respetar el entorno cultural e histórico de lo que ha sido la vida de 
uno, derechos originarios de comunidades de pescadores.  

 Se debe involucrar al hombre de los problemas de salud de las mujeres, que 
tengan conocimientos.  

 Nosotras mismas debemos dar seguimiento a las propuestas o acciones que 
queremos, por ejemplo, ante las instituciones.  
 

¿Qué pedimos a las instituciones? 

 Se debe solicitar a la CCSS contar con seguro social para las mujeres y 
beneficios en el tema de salud.  

 Estar presentes en los Planes de Desarrollo Local de las municipalidades y el 
Plan Nacional de Desarrollo, con presupuestos para proyectos.  

 Acompañamiento desde las organizaciones del Estado y las Municipalidades 
a las organizaciones locales para saber o tener la guía a dónde buscar fondos 
o proyectos, que se genere un espacio y canal de apoyo.  

 Se deben generar procesos de capacitación desde las organizaciones del 
estado a las organizaciones de mujeres, para saber formular proyectos, 
administrarlos y generar ingresos que aseguren el empoderamiento de la 
mujer.   

 Incopesca debe generar procesos de seguimiento a las organizaciones de 
molusqueros para que se realice de manera sostenible y se respeten planes 
de aprovechamiento de otras Organizaciones.  
 

Dos acciones a realizar en el 2017  

 Sensibilizar sobre procesos de salud de las mujeres con participación de 
hombres (Capacitación Mixta). 



 Integrar a la CCSS de actividades relacionadas a la pesca y las mujeres, para 
iniciar los trámites de contar con seguro social para las mujeres y beneficios 
en el tema de salud (invitar a reuniones). 

 

GRUPO 2: 

EMPLEO Y TRABAJO DESCENTE 

Que nos pasa y sentimos: 

 No hay tiempo de veda ( Pavoes, Golfito) 
 Caribe lugar donde hay veda pero no hay subsidio. 
 Chomes y Chira y venado a las molusqueras le dan menos dinero que a los 

pescadores en el tiempo de veda. 
 No se valora el trabajo y no se paga seguro médico por falta de trabajo. 
 Falta de organización de mujeres. 

Soluciones: 

 Reconocimiento de los hombres y mujeres del importante valor del trabajo 
de la mujer, casa, pesca y comunidad. 

 No al machismo 
 Capacitación en derechos y deberes como ciudadanas, para organizarnos 

como ciudadanas y como trabajadoras, con iguales derechos. 
 Busqueda de proyectos de emprendedurismo en mano de las mujeres y sus 

organizaciones. 
 Organizar una “chiva Calipsonian” de la ruta de aprendizaje  de las mujeres 

pecadoras. 
 Facilitar y enlazarnos para trabajar con la oficina de la mujer en las 

municipalidad. 
 Afianzar la relación con INCOPESCA en generación de  politica pública. 
 Afianzar la relación con la AMPR. 

 

GRUPO 3: 

EMPODERAMIENTO SOCIAL Y ORGANIZACIONAL 

 Fortalecer los liderazgos de las mujeres e indentificar nuevos ( INAMU, INA 
con tecnologías). 

 Desde los hogares ,enseñar y romper con los estereotipos con los niños y los 
jovenes en darle el valor a la mujer y el del hombre. ( Que se creen programas 
desde la Escuela y el Colegio). 

 Buscar los medios para prevenir y tratar a mujeres que sufren violencia, 
tomando en cuenta los territorios indígenas. 

ACCIONES: Para el 2017 



 Fortalecer las capacidades de las mujeres con capacitaciones: INAMU, INA; 
Universidadaes, en liderazgos. 

 Crear espacios dirigidos a mujeres que sufren violencia a traves de la Red y 
las instituciones del Estado que tengan la competencia.. 

 Que el Gobierno cree programas en las escuelas y colegios para fortalecer la 
igualdad y equidad de género en niños y jovenes. 

 Que las mujeres tomemos espacios importantes dentro de nuestras 
organzaciones.  

 

 

GRUPO 4: 

SALUD DE LA MUJER EN LA PESCA ARTESANAL 

 

Resultados del I Foro Nacional de Mujer Pescadora 
Artesanal, Chomes, Puntarenas. 

 

Se suman las voces de las mujeres pescadoras 

Las mujeres pescadoras corremos riesgos: 

 Nos podemos enganchar un anzuelo 
 Punzadura de tembladera ( un pez que tiene 

un punzón). Nos causa dolor fiebre, 
hemorragias. 

 Corremos el riesgo de que las algas marinas 
nos caiga en los ojos: eso produce infección en la vista. 

  
¿Que ocupamos las mujeres? 

 Recomendamos utilizar pantalón tipo buzo, guantes, gorras. 
 Que la CCSS brinde más apoyo a las mujeres pescadoras artesanales de bajos 

recursos de ríos, mares y manglares esto para tener atención médica.  
 

 
¿Qué aportamos las mujeres pescadoras? 

 Una mujer pescadora artesanal de Cabuya se compromtea a luchar para que 
haya asistencia médica en la comunidad: con el gurpo de muejres 

 Una molusquera de Isla Chira: Buscar a que la CCSS brinde charlas o 
capacitación en el area de salud sexual y reproductiva. 



 

¿Qué pedimos a las instituciones? 

 Isla Chira pide atención médica permanente. 
 Cabuya pide lo mismo para su comunidad. 
 Solicitamos equipo medico acuático. 
 Boruca: Es un territorio indígena. El sector indígena pide igualdad y sin 

discriminación la atención medica. Ajustarse a la necesidad de las personas.  
Por ejemplo:  En el sector indigena para solicitar cita deben hacerlo por 
internet. Y no se ajusta a su realidad cultural y de acceso. 

 

 

GRUPO 5: 

ASPECTOS AMBIENTALES 

Cambio Climatico  

 Choque de agua dulce y salada mueven especies moluscos y peces. 
 

 Problemas por bananeras por químicos  muerte de camarón y peces y 
contaminación. 
 
 

 Impacto de los pueblos no indígenas en los territorios indigenas.  El tema de 
tenencia de la tierra, al tener este problema es dificil el abordaje del tema. 
Por ejemplo en Boruca teníamos un rio que pasaba por media comunidad. 
Antes pescabamos, nos bañabamos, y tomabamos el agua. Ahora el área 
donde nace el río esta deforestada y está en manos no indígenas.  Nosotros 
convivimos con la naturaleza.  Los bosques más ricos están en territorios 
indígenas.  Nos prohiben coger el molusco cuando no le hacemos ningún 
daño. Se va contra nuestra cosmovisión.  
 

 “Se comparte la experiencia de la lucha con los temas de textiles.  4 mujeres 
fueron las que permitieron el tema del tejido. La recuperación de esto fue 
importante para el pueblo. Este es el ingreso familiar más importante del 
sector brunca. Dentro del rescate del tejido eran los vestidos de nuestras 
abuelas, se hace el hilo, una vez que tenemos el hijo hecho.  Nosotros 
pintamos solo enero, febrero, marzo y abril. Vamos en 1 semana para hacer 
este trabajo con el caracol.  Vamos a Piñuelas y a Ventanas, estsa playas 
están dentro de un Parque que es el Parque Marino Ballena.  
 

 Tenemos que luchar contra el tiempo, luchamos caminamos y bajamos en los 
acantilados. Bajamos con mecates y bamaos 20 mts. Hacia abajo. Y esperar que la 



marea bajo. Cuando quedan las rocas ahí estan los caracoles.  El caracol es diferente 
a cualquier otro. Estan pegados a las rocas, estan en las grietas y uno se mete, tener 
el conocmiento de las olas para correr.  A veces me agarran los pies . Yo tengo la 
madeja de ilo en un guacal y cada concha lo voy hechando.   

 Cuando ella saca un caracol de la pared estan abiertos. Cuando uno los sopla 
ellos tiran un líquido, ellos tiran ese líquido lechoso amarillento.  Ella lleva el 
hilo y da un color amarillo, verde claro y verde y luego púrpura.   TEngo que 
llevar una madeja de 100 gramos necesito 3 días, 3 mareas. 
 

 Aprvovechamos la marea de las 10 de la noche. Llegamos al campamento a 
veces a la 1 o 2 de la mañana., El animalito queda vivo y se mantienen ahi.  El 
secreto de los ancestros, solo en cuarto menguante es posible extraer la tinta 
del caracol.  Llegan a la costa y llevan sal, moluscos secos, pescados frescos.   
Llegaban ahi llenos de comida y se hacia el intercambio.   
 
 

 Boruca no tiene costas, no teniamos limites, entrabamos y saliamos cuando 
queriamos, ahora estamos en una reserva, no tengo derechos afuera.  
  

 Es importante mayor participación de las mujeres pescadoras en los temas 
ambientales  y de pesca. 
 
 

 Que la identidad cultural no se puede prohibir y garantizar los derechos ( La 
mujer cumple un papel muy importante en la cultura). 
 

¿Qué aportamos las mujeres? 

 Diversidad de formas de apfovechar los recursos 
 Concentizar a jovenes y niños para trnsmitir conciminetos en practicas 

culturales y ambientales 
 No rober el conocmiento ancestral para fines lucrativos  valorar el trabajo del 

artesanala. 
 Los desechos sólidos se utilizan para hacer manualidades entre otros.  

 
¿Qué pedimos a las instituciones? 

 Fortalecimiento de las organizaciones que trabajan en los rios. 
 Solicitar al INAMU capacitación en temas de autoestima para las mujeres 

pescadoras con prioridad. 
 Replicar procesos que han logado con mujeres pescadoras y molusqueras 

dandoles las licencias. 
 Que INCOPESCA  le de seguimiento a la solicitud de las mujeres del área 

marina de pesca a la Isla Caballo. 



 Analizar la posibilidad de hacer unas  pilas de camarón para carnada donde 
participe las organizaciones de mujeres o donde digamos participación de 
mujeres. 

 Que la red de áres marinas de pesca responsable y hacer un intercambio de 
mujeres en el Caribe.  

 

GRUPO 6: 

TECNOLOGIA DE INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN (TIC´S) 

 

 

Resultados del I Foro Nacional de Mujer Pescadora 
Artesanal, Chomes, Puntarenas. 

 

¿Qué ocupamos las mujeres? 

 Vimos y discutimos en el grupo que este tema 
era muy importante.  Era importante desde el celular 
hasta computadoras. Facebook: pagína en facebook, 
otros whathassp. Estamos enlazados como Red de 
AMPR, los apostoles dinamizadoras. Tenemos un 
correo. Eso es tecnología que nos ayuda hoy en día.  

 Muchas de esas tecnologías son gratuitas y podemos sacar provecho para 
nuestros proyectos. Los pescadores lo utilizan como GPS y eso es importante 
para los pescadores. Ahora ni una cita médica es por tecnología. 

 Un celular no es nada si no tiene internet. Solicitamos que haya acceso a 
internet, si no hay no podemos sacar una cita.  
 

Puntos para el 2017: 

 Solicitar cursos para computacion y solicitar a las instituciones centros de 
computos accesibles para que se pueda utilizar. 

 Algunas comunidades tienen centros de computo (a 5km) pero no tienen 
accesibilidad necesaria.  Las mujeres pescadoras solicitan aprender a usar 
una computadora. En Chira hay una pero no llega a las mujeres.  

 Que en los centros de acopio, se de una capacitación para mujeres 
pescadoras.  

 Que hay un faltante de capacitación hacia los niños en las escuelas.  Solicitado 
a la primera dama personalmente. Tambié 

 El conocimiento es poder y mientras más conocimiento tengamos más poder.  
 



GRUPO 7: 

EMPODERAMIENTO ECONÓMICO 

Comentarios: 

 Conocer de los mercados.  Como llegar a los mercados ( estables y justos) 
 Comunicación entre gurpos de muejres para acordar prescios/comunes. 
 Capacitación en mercadeo: Estrategias innovadoras de mercado. 
 Fortalecer la organización interna para el mercadeo. 
 A nivel de proyectos: 
 Muchos no son rentables 
 No se hacen estudios de factibilidad en la pesca 
 No hay capacitación previa 
 Centro de acopio donde las mujers participen 
 Los proyectos no pueden aumentar la carga de trabajo 
 Reconocimiento cultural y ancestral de las muejres en las actividades de la 

pesca manalres, rios , mares. 
 En la pesca necesitamos que se reconozca la pesca responsible desde un 

sello, marca, reconocimiento. 
 

ACCIONES para el año 2017 

1.- Un intercambio de experiencias en trazabilidad para conocer más y avanzar en el 
fortalecimiento de las Áreas Marinas de pesca responable. 

2.- Conocer más las politicas de comercialización del Estado e incider en ellas. 

3.- Base de datos de mujeres pescadoras 

Seria una base de talentos locales:  Mujeres pescaoras en mares, rios y manglares. 

 

Después del trabajo en grupos se recibe a Germán Pochet:  

Presentación de Germán Pochet:  

Un proyecto de Ley para fortalecer la implementación de las Directrices.  Porque ese 
proyecto de ley es importante?  

Porque es plantear como la institucionalidad ve el tema de pesca artesanal, no solo 
el Incopesca sino para todas las instituciones.  Pero no se quiere hacer desde la 
institucion hacia abajo, sino se quiere hacer desde los pescadores hacia arriba.  

Se desea dejar abierta la posibilidad de formas de gobernanza comunitarias.  
También se quiere crear un foro de pesca artesanal. 



El tema de tenencia de la tierra y las pesquerias.  El tema de la ocupación en las 
áreas marinas debe de resolverse. 

El tema de las comunidades costeras es un tema complejo.  

El tema de los seguros, cómo la CCSS presenta un modelo de seguro que se adapte al 
sector artesanal.  Queremos plantear un seguro que le sea conveniente al sector 
artesanal. 

 

Propuestas concretas presentadas por las 
mujeres a Germán:  

1.- Foro de pescadores debe de tener paridad en su 
conformación , 50% mujeres y 50 % hombres. 

 

2.- Asegurar los pobladores de las zonas costeras.  
Que se asegure la tenencia de la tierra de los 
pobladores originales. 

 

3.- Confirmar que la actividad de pesca ancestral es no formal, y no se puede decir 
que es ilegal, ya que las comunidades la realizan desde tiempo atrás como parte de 
su vida cotidiana y la cultura ligada al mar y a las costas.  Empresas que están sin 
permiso de manejo, que están contaminando el manglar y sin pagar impuestos si 
están en la ilegalidad.  

 

4.- Reconocer las prácticas ancestrales de pesca como prácticas culturales legítimas 
dentro del nuevo articulo constitucional de la costa rica multicultural y multietnica 

 

5.- La justificativa sugerir que se afirme el reconocimiento especial de las prácticas 
de la pesca artesanal, como parte de la participación directa en la democracia del 
país en el articulo 9 del otro cambio constitucional reciente. 

 

6.- No es solo el reconocoimiento de la necesidad del seguro social,  sino que sin el 
reconocimiento del papel de las mujeres en la pesca artesanal a ellas les dan un 
beneficio social y no un seguro social al que tienen derecho como ciudadanas 
costarricenses. 

 

El Abogado Germán Pochet, presentando las propuestas 



Visita guiada al territorio de las mujeres molusqueras y aprendizajes: 

Reflexiones finales:  

 

Para mi felicitar a las muchachas, el trabajo que 
realizan es muy duro, digno de admirar.  Que la 
lucha qe hacen en el plan de aprovechamiento sea 
un éxito y brinde un avance.  Las felicito por el 
tiempo y por la iniciativa.  

Yo nunca había sembrado una plantita de mangle 
y eso es muy emocionante.  

 

Felicitarlas.  Nos llevamos de ue podemos trabajar en equipo. Yo no conocia el 
mangle, lo he conocido y lo he sembrado.   Lindísimo.  Son mujeres muy vaientes.   

No es fácil encontrar grupos de mujeres .  Que la opnion de todas valga, hemos 
aprendido a convivir y que no todas somos iguales y eso nos ha unido.  NOs hemos 
respetado poer unidas en una misma causa.  Estoy muy cotenta, eso era lo que 
queríamos que se llevaran. 

Antes eramos solo un grupo de mujers ahora somos amigas y nos comunicamos 
permanentemente.  Tenemos un grupo de whats up.   

En la comunidad hay otras mujeres de Chomes. . mujeres limpiadoras.   Nosotras 
tuvimos un trabajo de limpieza de calles.  

Agradecerles mucho a ellas, nos llevaron a ver como se 
siembra, como se cosecha.  Me llevo en mi corazón que 
nosotras también podemos unirnos y no tadas somos 
iguales.  Cuesta mucho conseguir personas qeu quieran, 
a veces se van, es dificil conseguir las personas que 
quieren.  Nosotras sabemos que si se logra y si se puede. 
Sabemos que podemos creer que se puede.  Tengo 
esperanza de volver a ver los palitos que sembramos hoy. 

Agradecerles.  Yo aprendi a sacar pianguas y choras.  Yo 
quiero volver.    

Mujeres que creyeron en ellas y que podrían lograr los 
sueños. Queremos volver allá.  

Salida hacia Tárcoles 



Miércoles 23 de noviembre 

Bienvenida del Consorcio Por la Mar y  CoopeTárcoles 

Jeannette Naranjo:   Muy buenos días y saludos a todas.  
De los 46 asociados de CoopeTárcoles RL. son 8 
mujeres. Pero hay muchas más mujeres que son parte 
de la pesca pero no son asociadas. Hay como 50 o 60 
pescadores que le venden el producto a CoopeTárcoles R.l.  

 CoopeTárcoles R.L les vende el pescado, les da el hielo.  Tenemos el consejo de 
administración y la Asamblea Annual que se hace todos los años. La Cooperativa 
tiene un convenio con la Caja del Seguro social para que los pescadores y sus 
familias puedan asegurarse. Es un seguro muy barato y CoopeTárcoles les da ese 
servicio. Son muchos beneficios que se reciben de la Cooperativa.  Se han hecho 
muchos esfuerzos para los temas de sanidad, ambiente.  Cuando en las playas se 
convive con pescadores hay suciedad del manejo del producto. Se ha dado una gran 
lucha para que ellos traigan su pescado más limpio, esto cuesta mucho.  

Trabajar con pescadores cuesta mucho pero hemos hecho todos los esfuerzos. 
CoopeTárcoles R.L ahora está entrando en una parte muy importante. A partir del 
año 2000 empezamos a trabajar ese tema, empezamos con un código de conducta 
responsible y nos propusimos cumplir con eso. No fue fácil cumplir todo ese código 
voluntario.  En el 2005 iniciamos una base de datos que llevara toda la información 
de los pescadores. Esto nos ha servido y funcionado para la toma de decisones . Ahi 
comenzamos a trabajar el área marina de pesca artesanal responsible.  Cuando se 
inicia trabajamos 3 o 4 años, esto fue un proceso muy largo y conflictivo.  Se inicia la 
negociación con los barcos semiindustriales.  El área marina tuvo la idea de retirar 
estos barcos de la orilla, la negociación acepto a un retiro de 15 mts de profundidad 
( casi la milla).  Pero empezamos a trabajar así. Cuando las partes llegaron a un 
acuerdo empezamos con el INCOPESCA a que se nos diera el reconocimeino del 
AMPR de Tarcoles el 19 de agosto del 2011. Tuvimos muchas reuniones con los 
pescadores porque también para nosotros había reglas. Una era que del 2011 al 
2012 nadie podría pescar en la zona.  La mayoría estuvo de acuerdo, los primeros 
meses del primer año fue mu dificil proque se les decomisaban a los pescadores sus 
artes de pesca.  Fue dificil al inicio tuvimos problemas personales para los que 
llevamos el liderazgo adelante. Ahora hoy esto mismos que no estuvieron de 
acuerdo se están beneficiando.  

 El camarón jumbo está recuperado, los meses son dic. Enero y febrero.  El pico más 
alto es febrero. Agqui todas las personas hacen mucho dinero, ni los que estuvimos 
en la lucha recogemos tanto. Aquí hay falta de parte del gobierno de Guardacostas 
que de más control y vigilancia.  Viene gente de Puntarenas, de Caldera a pescar y 
vienen con artes prohibida, sobre todo la maya. El AMPR de Tárcoles se ha 
recuperado casi un 100% se tienen ahora almejas ( más de consumo local) que es 
muy importante, las sardinas que es parte muy importante porque es carnada y al 
tenerla aquí ya se tiene aquí para usarla y no hay que comprarla en Puntarenas. 

Jeannette Naranjo dando la bienvenida en 
el Consorcio PorLaMar R.L. 



Otras especies como el roncador aqui se ha recuperado mucho.  A traído beneficios a 
los pescadores porque ahora viene gente a pescar a cuerda y sacan muchas especies 
que antes no sacaban.  

En el 2011 a cuerda no se sacaba nada. Estos son los beneficios de esta área. Aparte 
del área que hemos logrado retirar a los barcos hemos ido controlando las artes.  
Aquí solo podemos pescar con malla 7 y con 3.5 malla para pesca de camarón. 
Queremos que todos estén en regla y hagamos las cosas bien en los meses del 
camarón. 

Este año se ha logrado un modelo que se está estrenando aquí en Costa Rica, este 
proyecto es nuevo. Lo quiso traer aquí a Costa Rica como modelo. Se capacitó a un 
muchacho joven para que pudiera sacar un sistema de trazabilidad, se le da valor 
agregado al producto. Ahora se quiere saber donde viene el producto y esto trae 
toda la información.  El filet o entero y con esto en un futuro si lo logramos el dia de 
mañana se puede exportar este producto etiquetado con la trazabilidad.  

Aquí en el consorcio traemos grupos de otros países. Ayer un señor me hizo una 
pregunta, me dijo que si nosotros no hemos pensado que se haga la trazabilidad, yo 
le dijo que si se está haciendo.  Queremos que nuestro producto tenga un mayor 
precio en el mercado.  Si funciona aquí va a funcionar en otras comunidades para 
que funcione y se pueda trazar el producto. 

Yo soy de familia pescadora, yo soy de acá y me encanta ir a pescar. Yo soy la 
responsable de esta empresa que es el Consorcio Porla Mar R.L.  De la alianza de la 
relación de asociatividad que tenemos con CoopeSoliDar R.L. El consorcio nace con 
la idea de que los pescadores tuvieran una alternativa a través del turismo rural 
comunitario. Traemos grupos de universidades y aquí conocen de nuestra cultura, 
de lo que hacemos. Se les da una charla como se les hace a Uds. igual que lo que 
vamos a hacer con Uds. Si ellos lo quieren van a pescar un par de horas para que 
vean lo que es pescar con cuerda de mano. Por este trabajo a los pescadores se les 
paga un aporte económico, los guias, las lujadoras que Uds. van a ver y los capitanes 
que les da la alimentación.  Todas las personas reciben un beneficio.  Se da el 
hospedaje, tenemos como 15 casas que hospedan grupos y ellos se quedan 8 dias, 15 
días dependiendo.  Hemos estado remodelando el consorcio ahora con REBYC, 
pensamos alquilar a gente buscando un lugar donde dormir cómodo y no muy caro. 
Ahora les podemos brindar esa alternativa.  

En el 2006 esta empresa empezó con fondos externos, pero se acabaron los recursos 
y no murió, seguimos caminando solitos. Desde el 2006 hasta la fecha, hoy somos 
autosuficiente. Hay gente que tiene interés en esto. EStamos cerca de Jaco, de 
Herradura, es un turismo masivo, pero hay otras personas que les interesa conocer 
de su comunidad y de la cultura. Hemos hecho una alianza con una agencia de 
turismo internacional, ellos toda la época del año mandan grupos, ellos son adultos 
mayores y tenemos un contrato 2017 y hasta el 2018. Ahora bajo mucho por el Zyca 
pero ahora tenemos el corte de reservaciones para el 2017. 



Como mujer:  El proceso en lo personal este proceso me ha cambiado, he conocido 
mucho, he aprendido. Antes yo pararme aquí nunca, era timida, no quería ni hablar 
y hoy me puedo parar al frente, no me da miedo.  Mi esposo me ha ayudado mucho 
en eso, nadie es diferente a nadie.  El proceso me ha ayudado mucho los nervios y la 
timidez que yo tenía en el 2000.  

 Visita Guiada a la pesca de pequeña escala de CoopeTárcoles R.L. y al proceso de 
trazabilidad de la cooperativa.  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

ACTIVIDAD para el día de la no-violencia y reflexiones finales: 

Floro desarrolla la actividad  del día de la No Violencia Contra Mujer que se celebra 
el día 25 de noviembre. Al estar en este encuentro de aprendizaje con mujeres 
pescadoras artesanales de diversas comunidades costeras de nuestro país, es 
importante tener presente la reflexion del día por la luchas de muchas mujeres por 
nuestros derechos. 

Se les entrega a las mujeres papeles en forma de flor para que escriban sus deseos,  
para el día de la No violencia contra la mujeres y lo ubicaran en una olla con agua, 
con un vela que se encenderá. De tal manera, se solicita a las mujeres que se tomen 
de la mano y expresar cada una sus deseos, y finalmente acercandose al  rededor de 
la olla lo cual apagan unidas las vela y encederan la esperanza. 

 

 

 

 



NUESTROS DESEOS 

 

Comentarios finales: 

María Fernández, sector indígena Boruca:  Hemos visto un cambio grande.  Primero 
la necesidad de aumentar la autoestima de la comunidad en San Luis. No es bueno 
solo estar esperando que el gobierno nos de, mucho machismo también donde las 
mujeres no tienen participación. Ver el avance de Uds. aqui en Tárcoles es increible,  
la unión, lo que han conseguido, la autoestima que Uds. tienen. 

Doña  Eugenia Fernández, AMCPR Isla Chira:  Yo he venido a Tárcoles unas 4 veces, 
veo el avance, el centro de acopio ha avanzado, ahora con la trazabilidad es un logro 
muy innovador. 

Doña Sonia Medina, AMCPR Isla Venado:  Yo es primera vez que vengo.  Es una labor 
a felicitar, aún cuando se han tenido luchas duras se ha logrado salir adelante sin 
esperar nada de nadie.  Han empujado la empresa y felicitarlos por eso. El proceso 
de trazabilidad es algo muy lindo y es un reto para todas las comunidades y que 
podemos hacerlo unidos.  Ver la juventud trabajando ha sido importante. 
CoopeTárcoles R.L le ha sacado el mejor provecho.   

Doña Sonia Zeledon, Comunidad Marino-Costera de Tambor:  En el provecho hemos 
venido de abajo hacia arriba.  Fuimos a San Luis, duele verlo está estancado, 
debemos verlo.  Vimos la unión en Pochote, la unión con el gobierno , luego llegamos 
a Chomes. Las mujeres son emprendedoras y luchadoras, y venimos a Tárcoles 
como se han organizado y buen proposito para el futuro.  Esta es una enseñanza, yo 



voy a motivar a mi comunidad  y veo que estamos en pasos de centros de acopio de 
Tambor. Esto me va a ayudar, voy muy motivada. 

 

Doña Pastora:  Recalco en los videos que se han hecho.  Lo que uno vio y lo que uno 
escucho de los lideres.   Yo voy a ser periodista, yo voy grabando lo que las personas 
le dice a la gente. 

Vivienne Solís (CoopeSoliDar R.L): Se necesita liderazgo pero también el desarrollo 
de alianzas de buena fe que vayan mas alla del tema economómico. 

Carlos Brenes (CoopeSoliDar R.L)::  Nos llevamos una imagen muy dificil de San Luis, 
pero estas personas quieren salir del asistencialismo y estan haciendo un esfuerzo.  
Ellos estan en una situación muy dificil pero dejar lainquietud no todo es malo, se 
está apoyando. Estan activos en la Red.  

Sara García Comunidad Marino-Costera Cabuya:  Tiene que haber un lider en la 
comunidad, en la comunidad siempre es muy dificil, siempre hay liderez que sacan 
adelante a la comunidad.   

Aracelly, Comunidad Marino-Costera Chomes:  Felicitar a Jeannette, es 
emprendedora y organizadora de estas visitas. Yo la admiro mucho.  El proyecto de 
trazabilidad es muy muy lindo.   

Doña Eugenia Fernández AMCPR Isla Chira:  En San Luis hay lideres y veo que por lo 
menos ellos dos y un par de mujeres se puede avanzar. Lo digo por mi propia 
organización.   

La idea es que se trabaje a la par.  En nuestro caso tenemos un centro de acopio. No 
se cae el proceso porque estamos mujeres ahí.   Nosotras comprabamos el producto 
pesquero.  

David Chacón, Consorcio Por la Mar:  Este es el objetivo de la Red de áreas marinas 
de la pesca responsible.  Queremos que las mujeres también participen de esto.  Uno 
debe de ir avanzando. No es tan fácil salir para Uds.   y debemos de programar la 
forma en que se pueda trabajar.  Es importante lo que se ha recalcado, ese es el 
objetivo. El conocer la viva vos, no hay otra forma de aprender mejor que de 
pescador a pescador.  Solo viendo la realidad de cada pescador lo hacemos.  Me 
quedo muy satisfecho de oir que van a motivar , que llevan los insumos, me quedo 
con una parte, es importante que debemos de cambiar el que el gobierno no hace 
nada. No es posible que sigamos en el 2016 que el gobierno debe de resolver 
nuestros problemas. Nosotros sabemos donde nos duele la piedra en el zapato. No 
es posible que nos estemos quejando, ya eso no se vale, hay que hacer el cambio 
debemos hacerlo por nosotros mismos. 

Cuando estamos en esto debemos de luchar por el colectivo. No puede uno tratar de 
beneficiarse personalmente.  Se salen del sector y se van del sector.  No es tan fácil 



ver a la gente a la cara. Este liderazgo debe de ser del colectivo, debe de tratarse de 
legislar por un país y un mundo mejor.  Conforme vamos avanzando debemos de ir 
hacia peldaños más abiertos.  Me quedo feliz en la implementación de las directrices, 
el tema de género, de empoderamiento es muy importante. Salgo satisfecho, pero 
bueno avanzamos. Tenemos que seguir adelante en nuestras comunidades.  

Maraya, joven de la Comunidad Marino-Costera Caribe Sur:  En San Luis vimos la 
necesidad de la autoestima de las mujeres, ahi no se aprecia mucho el valor de las 
mujeres por el machismo. Venimso aquí y se ve donde se les da el lugar a las 
muejres, se les reconoce el valor de la linea.  Ver el ejemplo de los jóvenes, venir 
aquí y ver a muchachos jovenes que quieran trabajar con la familia y las personas 
adultas.  Voy a mi comunidad y voy a ayudar a mis compañeros jóvenes. Para salir 
adelante y desarrollarnos.   

Jossi, joven de AMCPR Isla Caballo:  Me llevo una experiencia bonita, primera vez 
que vengo aquí.  Solo habia ido a Chomes.  

Lo que vivi hoy aquí es más lo mío.  Yo si conozco el recibir el pescado, esto es lo mío. 
Pero lo que vivi en Chomes nunca lo había hecho.  Fue muy linda la experiencia .  
Conocerlas a todas y compartir.  

Doña Pastora, AMCPR Isla Venado:  Cuando la Sra de San Luis hablaba yo le decía 
que ella si podía. Hay dos lideres que quieren impulsar la barca. Estamos como red 
para hacer eso. Me impacto el adulto mayor, don Juan de Dios tenía una energía 
grande de seguir adelatne.  El mantiene a 5 miembros de la familia.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 


